

# LA PAZ DE MURCIA.

ITON

## DIARIO MONARQUICO-DEMOCRATICO Y DE AVISOS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION  
Los pagos son adelantados.—No se admiten  
los.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º ó 15  
y terminan con los trimestres naturales.



PRECIOS DE SUSCRICION.

En Murcia: 2 pts. mes y 5 un trimestre.—Fuera, 6 pts. el trimestre.—En Ultramar y el extranjero, 10 pts.

UN NUMERO DEL DIA 0.10 DE PESETA; ATRASADO 0.20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAYEDRA, RUE TAITBOUT, 55.

### LA PAZ DE MURCIA.

Hacemos nuestro el siguiente artículo que acaba de publicar nuestro apreciable colega «El Imparcial» respecto al planteamiento del sistema métrico:

#### A QUIEN CORRESPONDA.

La aplicación del sistema métrico decimal, que tantas prórogas ha sufrido, produce una verdadera confusión en todas partes. Los gobernadores de las provincias han publicado circulares recordando las disposiciones legales que deben observarse respecto de este particular, y algún ayuntamiento se ha visto obligado a mandar recoger las antiguas pesas y medidas, para que el comercio se sirva única y exclusivamente de las modernas.

Hay una resistencia ya imposible, y en manera alguna disculpable a la aplicación del nuevo sistema. Sea que los compradores no se han fijado en la conveniencia de aceptarle, sea que los vendedores procuran ser complacientes con la parte de aquellos que le rechaza, es lo cierto que nada se adelanta, y que cuando mas usan la nomenclatura del sistema decimal, dando su equivalencia arreglada al sistema antiguo. De aquí resulta que en lugar de aceptarse unas mismas unidades y unas denominaciones comunes, aumenta la confusión, y se hace imposible plantear una reforma anunciada con bastante anticipación para que todos estuvieran preparados a recibirla.

Es menester, pues, que se adopten medidas enérgicas respecto de este asunto. El comercio que sostiene relación con el extranjero y con casas y establecimientos que han comprendido la necesidad de comprar y vender con arreglo al nuevo sistema, esa parte del comercio tiene un trabajo impropio en su contabilidad, y se ve obligado a multiplicar sus operaciones para entenderse de una manera con esta provincia ó este correspondiente, y de otra u otras con los demás, según el gusto ó el capricho de cada uno.

El problema no es difícil de resolver; el cumplimiento de la ley solo depende del esmero de los delegados del gobierno que van poner a fin de que todos la observen. Es menester que ahora, cuando se trata de su aplicación, desplieguen mucha actividad si las directores de los gobernadores y las disposiciones de algunos municipios han de ser eficaces, y si las dificultades prácticas del momento no han de crecer en lo sucesivo creando nuevos obstáculos.

Han acudido a nosotros algunas personas suplicándonos llamemos la atención del gobierno hacia este punto, de gran interés para el comercio. En Madrid, por ejemplo, hay establecimientos públicos y casas de emisión que no han resistido el uso del sistema métrico decimal, y que con arreglo al comprar y venden. Estos establecimientos se encuentran con que algunos de sus comitentes no proceden de la fanega castellana, ni los aragoneses de su hanega, ni los catalanes de su cuartera, ni los valencianos de la barchilla. Tratándose de líquidos se mantiene la unidad llamada cántaro, que tiene mas ó menos cántarillos, según las provincias, y tratándose de arrobas, hay puntos donde la libra tiene desde 16 hasta 24 onzas.

La perturbación no puede ser mayor, y resulta que mientras el comercio de Madrid y el de las ciudades aceptan sin reparo el sistema métrico decimal, por aquello de que en Madrid y en las ciudades parece que hay mas propensión a recibir cierta clase de progresos, otras poblaciones continúan usando su diversa nomenclatura tratándose de pesas y medidas.

Es de desear, pues, que las autoridades procedan con igual rigor en todas partes, y que el gobierno haga lo que puede y deba hacer a fin de que no se dilate mas la práctica del nuevo sistema. Después del tiempo transcurrido desde que se anunció, y después de las prórogas que se han concedido, parecía natural que todo estuviera dispuesto y previsto para cuando llegara el caso de plantearle.

Se ha repartido el número 31 de «La Moda Elegante Ilustrada» que contiene 37 dibujos representando modelos de trajes de

verano de diferentes clases, pero todos elegantes y de mucha novedad, con sus explicaciones correspondientes: le acompaña una hoja de patrones y un lindo figurín grabado é iluminado en París. En dicho número da principio una interesante novela titulada «La Capitana Cook», debida a la pluma del reputado escritor Sr. de Castro y Serrano. Recomendamos vivamente su lectura a nuestras suscriptoras y suscritores, que pueden verificar suscribiéndose en nuestra administración.

Anteayer dimos cabida en nuestro diario a un comunicado de D. Antonio Gil Montejano con la intención de ponerle el oportuno correctivo cuando nos fueran conocidos sus alcances, que entonces por lo misterioso de su trascendencia no podíamos conocer.

Parece ser que D. Antonio Gil Montejano no quiere que estimulados con nuestros aplausos a los jóvenes que en nuestra localidad están dedicados a la pintura, y como él es uno de tantos, que, si bien no ha dado todavía ningún parto de su ingenio, promete mucho para el porvenir, tenemos mas de una razón para creer que esa severidad que nos quiere imponer es hija de ese pecado capital que se cura con la caridad. No dice que está dispuesto a refutar los escritos en que se han hecho elogios de los aficionados a la pintura, sin detener un poco su imaginación infantil para pensar que como meritorio en el arte de Apelés no puede exclamar en el gran artista: *Anch'io son pittore!* Conténtese el Sr. Gil, con su plaza de comparista entre la pléyade brillante de nuestros aficionados, y no quiera exponerse a la crítica del público imparcial, que si lo ve empuñar el látigo de Zóilo ha de decir por lo bajo: «Tan joven y tan desgraciado!»

En algunas calles vemos que los tartaneros dejan sus carruajes en medio ó en las aceras por largo tiempo, interrumpiendo el tránsito; en nuestra calle de Zoco lo vemos con mucha frecuencia, habiendo ocasiones de encontrarse dos carruajes a la vez, uno en la esquina de iglesia y otro enfrente.

Los carpinteros no solo ocupan las aceras con las maderas y objetos de su oficio, sino que con frecuencia convierten las calles en hornillas para calentar la cola; esto lo vemos muy a menudo en la calle de Saurin.

Lo que vemos en la calle de Zoco y de Saurin se repite en cuantas hay industriales de estos y de otros ramos. Sr. Alcalde, para corregir estos abusos no se necesita dinero, sobra con una poca de energía, y sino con un poco papel de multas para hacer respetar el bando y dar producto al Tesoro y al municipio.

Un agricultor del Bajo Aragon dirige las siguientes consejos a los cultivadores de moreras.

«Tengo 80 años, criado desde la niñez en el país de la seda. Antes todos los años se cogia, sino completa, mas de media cosecha, lo que no sucede ahora. Segun mi opinión contribuye a esto el que las moreras con el fin de que den mas cantidad de hoja, se injertan llamándolas *finas* cuando mejor debia llamárselas *bastas*, porque se les pone una hoja grande pero basta y se les quita la natural, que es la que el gusano come mejor. En prueba de ello tengo una vara de hoja *bastas*; he hecho la prueba, y cuantos gusanos la comen mueren, porque no pueden con ella. Véanse moreras de mas de 200 años, y se hallará que tienen hojas naturales, y sin injerto. Segun mi opinion, los que hayan de plantar, abandonen los injertos y sigan lo natural, que creo de mejores resultados. Asi creo deber recomendarlo a los prácticos.—J. J.

#### HISTORIA DE UN HOMBRE DEL PUEBLO.

Con este título acaba de publicar la «Biblioteca de Instrucción y Recreo» una nueva obra de Breckmann-Chatrion, que no desmerece en nada de las anteriores del mismo autor, y que, como ellas, está destinada a pintar tipos, episodios y situaciones interesantísimas de las diferentes épo-

cas de revoluciones y guerras que registra la historia moderna de Francia.

La *Historia de un hombre del pueblo* es una novela histórica tan interesante como bien pensada, cuya acción pasa el año 1848, y comprende por lo tanto la caída de Luis Felipe, las conmovedoras escenas de París y todo lo que tiene relación con una de las épocas que mas llama la atención en la historia contemporánea.

La casa editorial de Medina y Navarro, propietaria de la «Biblioteca de Instrucción y Recreo», acaba de trasladar su domicilio a un gran local y establecimiento de librería en la calle del Arsenal, 16, Madrid, donde se dirigirán los pedidos.

Su correspondiente en Murcia es el establecimiento de LA PAZ.

«El Eco de Alicante» hace la siguiente declaración:

«Sin embargo de que el «Eco de Alicante» viene desde su fundación defendiendo y sustentando con energía y patriotismo las doctrinas puramente progresistas, no solo porque esta creado con ese objeto sino porque sus distintos directores y redactores no han profesado nunca en política otro dogma que el progreso ilimitado hasta el punto mas avanzado posible, sin menoscabo de los grandes intereses sociales nacidos a la sombra de esa libertad racional que proclaman, no rechaza ni rechazará el noble y desinteresado concurso de los demás partidos liberales que tanto han contribuido al triunfo de nuestra gloriosa revolución, al menos mientras la actitud de ellos siga siendo como hasta aquí, franca y leal y mientras permanezcan resacientemente dentro de la constitución y al lado de la monarquía democrática proclamada por la Soberanía de la Nación.

Hacemos esta declaración, a consecuencia de haber llegado a nuestra noticia los esfuerzos que se hacen por algunas personas de *pública giratoria* y de no mejor fé, a fin de producir la discordia y promover divisiones entre los partidos revolucionarios.»

Con fecha del 22 dice «El Eco de Alicante»:

«El estado sanitario de esta provincia en general es satisfactorio, pues a excepción de Villafranca y algunos puntos de la huerta de Orihuela en que hay bastantes enfermos de intermitentes, en los demás se disfruta una completa salud según partes oficiales.»

Además de los empleados separados en la delegación del Banco de España de esta provincia, parece que lo ha sido tambien el escribiente D. Ricardo de Ariza, nombrando el delegado en su lugar con el sueldo de 4,000 rs. a D. Juan Arces, oficial primero que ha sido de esta contaduría con 12,000 y últimamente auxiliar de la inspección de Hacienda, con 16,000.

Mas de 50,000 rs. ha producido ya en Valladolid la suscripción voluntaria abierta para costear la exposición pública que va a tener lugar en aquella capital, los que se han reunido a cantidades de 2 a 20 rs. Esto es patriotismo.

El ayuntamiento de Málaga ha publicado edictos con los requisitos que debe probar los escribientes, auxiliares y oficiales de su secretaría, cuyas plazas va a proveer por oposición.

#### A DOCE MIL PIES DE ALTURA.

Hemos recibido el tomo tercero de esta interesante novela, que para los suscritores de LA PAZ exclusivamente, como obsequio especial a los mismos y no para nadie mas, damos a un real el tomo.

#### GACETILLA.

MÚSICA. Ved nublado el firmamento—con fatidicos crepúsculos,—huyen terribles visiones—de los silbidos del viento;—melancólico lamento—aumenta tanta tristeza—

y el trueno con su aspereza—dice, en sus roncocos ruidos,—que no verá quedar, señores,—ni titere con cabeza.—Ya vienen los de San Juan—con sus aceradas picas;—ya salen de las Herías—con petróleo y alquitran;—esos del Barrio ya van—por otros de San Anton,—ya crece la confusión,—ya el torrente se desborda,—ay! señores, que es la gorda—se armó la revolución.—

—¿Qué quiere el pueblo que grita—y que rencoroso brama?—Quiere que lean la *sotama*?—¿Quiere que le suelten gaita?—¿Quiere la sangre bendita—de la episcopal sotana?—¿Quiere una víctima humana?—¿Quiere que le den lo ageno?

—No!... quiere, señor Moreno,—que haya música mañana.

Esta petición ha sido decretada antes de darse cuenta de ello y podemos asegurar a los de San Juan y las Herías, a los del Barrio y San Anton, y sobre todo a nuestras bellas paisanas, que música habrá sin falta en la Glorieta mañana.

#### COMUNICADO.

Impresionados tristemente por la lectura del comunicado que nos dirige el representante de los espartos de Caravaca, nos apresuramos a complacerle poniéndola a continuación y lamentando de camino que se den en nuestro país esos casos que abonan tan poco la bondad de su administración.

Sr. Director de LA PAZ DE MURCIA.  
Murcia 25 de agosto de 1871.

Muy Sr. mio: Con gran sorpresa mia he sabido las calumniosas, especias llevadas extraoficialmente al gobierno de la provincia sobre el arriendo que en pública licitación obtuve yo de los espartos del Estado en Caravaca. Rechazo con profundo indignación ese vil intento contra mi pobre pero limpia honra, y contra otras altas y respetables, y compendiando al autor ó autores, que ignoro, de esta calumnia, les provocho a que se manifiesten de algun modo, a que se dejen conocer, con la menor indicación.

Pero no lo harán; estoy seguro de ello; porque tengo la convicción de que se ha usado solo ese medio feo, para dar apoyo y conseguir mas bien los atropellos y despojos de que estoy siendo víctima a ciencia y paciencia de la administración civil, que a nombre del Estado me escrituró el arriendo y disfrute del esparto, imponiéndome la obligación de la guarda y conservación de sus montes con la ayuda natural que hasta muy poco hace ha venido dándome de las fuerzas públicas de que dispone. Y por premio del cumplimiento de estas condiciones; por premio del puntual pago del arriendo; por premio a mi moderada pero firme defensa de los intereses del Estado, deslindados éticamente con los linderos que expresa el catálogo publicado en el «Boletín oficial»; sin el menor abuso de mi parte, véome arrojado de los montes y despojado del esparto cogido a mis expensas, por comisiones ejecutivas del Juzgado. Y por la debida resistencia que verame precisado a ofrecer en cumplimiento de la obligación escriturada, tengo a un compañero y a dependientes procesados criminalmente y en vías acaso de ser presos.

Y todavía sobre esto, que no se remedia aun a pesar de mis reclamaciones, se intenta manchar mi reputación y la de mas altas personas tan agenas a este triste pero por mi parte honradísimo asunto!

Protesto altamente como he hecho siempre de mi profundo respeto a las autoridades; pero creo, Sr. Director, que debe serme permitido quejarme dolorosamente con toda la amargura que rebosa mi alma por esa cruel situación en que se me coloca tan injusta y anormalmente. Y para que pueda al menos tener satisfacción mi honra alevosamente atacada, suplico a V. se sirva hacer publicar en su apreciable periódico estos renglones de su atento s. s. q. s. m. b.

Acisclo Diaz.

## NOTICIAS GENERALES.

### CONSEJO DE GUERRA.

PRESIDENCIA DEL CORONEL MERLIN.

Los Jefes de la Commune.

Interrogatorio de Lullier.

Lullier dice que continúa siendo teniente de navío, porque es forzoso que su dimisión esté precedida de la conformidad de una comisión informadora.

Luego Lullier relata los sucesos que siguieron al 4 de Setiembre para hallar en ellos el origen de las ocurrencias del 18 de Marzo. Dice también que después de habersele nombrado capitán de estado mayor, fué encarcelado por M. Trochu, a pesar de la oposición del general Le Fló.

El presidente.—Deseo que califiqueis á cada cual segun se merezca, y si es necesario os lo ordeno.

El acusado pretende que debió su libertad á las 20 delegaciones que se reunían en la calle de la Corderie.

Mr. Leblond, procurador general, y otros republicanos me hicieron comprender, añade Lullier, que mi estancia en París motivaba complicaciones y peligros, mientras que residendo en otro punto podía prestar grandes servicios; me aconsejaron que fuese al mar Báltico y que visitase los puertos alemanes, trazando al propio tiempo un plan de operaciones.

A pesar de que era para mí una magnífica ocasión para quedarme en París si solo hubiese sido un agitador y un ambicioso, me dirigí al Báltico. Visité el Havre, y formé un plan de defensa. Luego navegué por el Báltico y examiné el puerto de Kiel.

El presidente.—¿Erais individuo de la internacional?

Lullier.—No lo era, ni podía serlo.

El presidente.—¿Cuándo volvísteis á París?

Lullier.—Entré en París el día 12 de Marzo, después de haber remitido un plan con el que se inutilizaba 100.000 alemanes; pero fué destinado á los archivos.

El presidente.—¿Dónde hay otros muchos.

Lullier.—En cuanto á la revolución de 18 de Marzo, sus principales y motivos yacen aun en la oscuridad. Lo que yo puedo decir acerca de ella, es que á pesar de que no estalló hasta el 18 de Marzo, estaba ya concertada y preparada el 15. Todo se acabó de decidir en la reunión del Wauv-Hall, que fué para la revolución del 18, lo que la reunión del Jeu de Paume para la del año 89.

El presidente.—Aquí no debéis hacer cursos de historia ni de arte militar, pero sí dar explicaciones acerca de la acusación que pesa sobre vos.

Lullier.—A mi llegada á París encontré en mi casa una carta para que asistiese á esa reunión. Así que estuve en ella, un oficial avisó al presidente de la reunión, que era el coronel Bisson. No estaba muy enterado del objeto de esa manifestación; así es que, para evitar conflictos, rehusé el cargo de presidente con que me querían distinguir, indicando para este puesto al general Garibaldi.

El comité central que debía componerse de 80 individuos, solo tuvo, á lo más, unos 25 ó 30; los comités de vigilancia no querían acatar y cumplir sus órdenes; la federación republicana tampoco le daba importancia, y de esta falta de respeto resultó una gran anarquía. Existían dos poderes rivales que se utilizaban para influir en el ánimo de la guardia nacional. Esa anarquía no cesó hasta el 22 de Marzo.

El acusado relata las ovaciones de que fué objeto. La muchedumbre, dice, desenganchaba los caballos de mi carruaje, no sé si para comérselos. Solo contamos con vos, me decía el pueblo. Contesté con algunas frases evasivas que solo se usan cuando aun se ignora hasta dónde llegará el movimiento político.

Algúnas horas después supe que habían fusilado á dos generales. Si me hubiese hallado en el sitio de la ejecución, mi cuerpo les hubiera servido de muralla contra las balas de sus enemigos, y no habría sido la primera vez que, solo con mi revolver, contuviera á la muchedumbre.

Lullier explica su plan estratégico. El solo bastaba para apoderarse de París. Luego la Commune le mandó prender porque no existía conformidad de miras entre los miembros de esta y Lullier.

Fué encarcelado, pues, y pudo evadirse, gracias á los esfuerzos de sus partidarios.

Entonces se ocultó, esperando el momento favorable para barrer á la Commune y nombrarse dictador.

Segun lo que dijo el acusado, resulta que se le habia prometido dinero desde Versalles, y que estaba en inteligencia con Mr. Thiers para destruir á la Commune. Y terminó manifestando que, no habiéndose cumplido la promesa de remitirle las sumas convenidas, tuvo que esperar una ocasión propicia para derrocar á la Commune, para barrerla, como él dijo. Y así, añadió, queda explicada y probada mi inacción en los últimos días.

El presidente á Bourbet.—Vos habeis dicho que hicisteis guardar los cuadros de Meudon y del palacio de Saint-Cloud. Segun una carta que hemos recibido del administrador del castillo de Saint-Cloud, resulta que fueron los criados de la Corona los que, á las órdenes del intendente, se dedicaron día y noche á embalar todos los objetos de arte, cuadros, estatuas, etc., etc.; y añade que, por la falta de carruajes, no pudieron salvar mayor número de objetos. Ni Mr. Courbet ni ningun otro miembro de la comisión de inspección, se dedicó á ese trabajo, terminado ya el día 18 de Setiembre. Mr. de Rochefort visitó los palacios de Meudon y Saint-Cloud, y dijo que solo dos cuadros merecian ser guardados: la *Safa* de Pradier y una obra de Pollet.

En la carta se asegura que es una calumnia el rumor de que el príncipe Napoleon se llevó las obras de arte del castillo de Meudon. Solo guardó la que le pertenecía personalmente.

El presidente.—Y bien, ¿qué contestais?

Courbet.—La comisión de que yo era individuo, inspeccionó todos los cuadros y objetos que nos remitieron.

El presidente.—Si, en París recibisteis esos cuadros,

Courbet.—La comisión tenia también que ir á Fontainebleau y Versalles.

El presidente á Lullier.—Nos habeis dicho que no érais miembro de la Internacional, y de los documentos que tengo aquí resulta que fué esa asociación la que os nombró delegado.

Lullier.—Se me dirigió esa carta sin que tuviese ninguna noticia de su contenido.

Efectivamente, apesar de que nada sabia, me nombraron miembro del comité de Salud pública del Gers, y por esta circunstancia quiso arrestarme el dictador Gambetta.

El presidente.—¿Firmasteis vos la orden para fusilar al capitán Combes?

Lullier.—Es imposible; desde el 12 de Mayo no volví á la Casa de la Villa.

El presidente.—El 22 de Enero ¿no tomásteis parte en la invasión de la Casa de la Villa?

Lullier.—Es imposible, porque llegué á París el día 12 de Marzo.

El presidente.—Acabad de relatarnos lo que sucedió acerca de las promesas que os hicieron desde Versalles,

Lullier.—Los enviados de M. Thiers, señores Camus y Duthil, vinieron á encontrarme y á ofrecerme sumas que no me remitieron. Si hubiesen llegado á mis manos, no hubiera necesitado ningun pretexto para derribar á la Commune. Solo, abandonado á mí mismo, me era imprescindible un pretexto; pero conste que concebí el proyecto de obrar contra la Commune desde el momento que se separó del razonable programa que yo habia aceptado.

El coronel Julio Perier, coronel del 69 de línea.—El 21 de Marzo me hallaba en el Luxemburgo con el 69 de línea, al que M. Lullier pronunció el siguiente discurso:

«Ciudadanos: desde hace mucho tiempo sufrís el hambre, la sed y todas las miserias; ha sonado ya la hora de la libertad. Los que vengan con nosotros recibirán viveres, gracias, honores. Los que deseen volver á sus casas obtendrán la licencia absoluta. Muchos de vuestros hermanos se nos han entregado ya; seguid su ejemplo.»

Y luego, dirigiéndose á mí, dijo:

«Ciudadano comandante, os suplico que os rindais. Pedirme mis armas es pedirme mi deshonra. No las tendreis. Hay aquí, conmigo, 1.500 hombres que me son fieles y que resistirán mientras puedan. Os hago responsable de la sangre que se vierta.»

Sin duda Lullier comprendió que nada alcanzaria de nosotros, y repentinamente varió de tono; me dijo que volveria al día siguiente y que dejaria salir conmigo á los que quisiesen acompañarme, quedándose él con los que no me siguieran. Acepté y le dije que

aguardaria hasta el siguiente día,

Por la tarde, el comandante de la batería vino á encontrarme, suplicándome que no le abandonase.

Fuí á visitar á mi amigo M. Blondin, que habia sido suprefecto de Péronne y le pedí que solicitase de los miembros del Comité central que nos permitiesen conservar los cañones. M. Blondin aceptó esta peligrosa misión.

Encontré á esos señores en la mesa. Monsieur Lullier aprovechó esa ocasión para pronunciar un extenso discurso, declarando que ya se habian hechos muchas concesiones y que no nos llevaríamos uno solo de nuestros cañones.

Llegó la hora en que habiamos quedado citados M. Lullier y yo, M. Lullier no vino; le concedí diez minutos mas, y tampoco apareció. Entonces dí las órdenes oportunas y me puse en marcha con mi regimiento y con la batería.

Lullier.—¿No conoció M. Perier que yo podia mas que él y acaso no recuerda que ofrecí viveres á sus hombres?

El coronel Perier.—Es verdad, M. Lullier me ofreció viveres; pero como nunca me faltaren, ni aun en lo peor de la refriega, los rehusé. En cuanto á haberme ofrecido que me marchara por la noche con los cañones, es un error de M. Lullier.

Lullier.—Durante la noche recordé que tenia 800 cañones, y creí que me eran necesarios los tres que habia en el Luxemburgo.

El coronel Perier dice que en la calle de Vaugirard encontró á un caballero que le aconsejó no saliera por la puerta de Sevres. Ese caballero me inspiró confianza, continúa M. Perier, y siguiendo su consejo, me dirigí hácia la puerta Maillot, en la que nos detuvieron, y me ví obligado á presentar la autorización del general Lullier.

¿Quién es este general? me dijeron. No le conocemos. Se nos ha prohibido que abramos la puerta.

No es extraño, contesté; cambias de generales como de camisas. Pero de todos modos, os aconsejo que abrais la puerta: sólo sois 50 hombres, y dentro de cinco minutos sereis fusilados. En vista de que iba á ejecutar mi amenaza, abrieron la puerta y salimos. Un sólo individuo parecia poco dispuesto á acceder á nuestros deseos; pero le cogí por el cuello, y pasé. Ignoro si fué el general Lullier el que mandó que se cerraran las puertas; pero puedo asegurar que era muy poco conocido, porque las tropas se creian á las órdenes del general Cremier.

Lullier.—En resumen: he dejado salir al batallón con sus cañones, y además le he ofrecido viveres.

(Se continuará.)

Ocupándose de la venida á España del príncipe Humberto, dice un colega:

«Es objeto de las conversaciones en los círculos políticos, la misión que se dice encomendada al príncipe Humberto en su viaje á España y Portugal. Se asegura que graves negocios políticos de mucha trascendencia para el porvenir de Europa, han motivado el viaje del heredero de Victor Manuel y no el deseo de visitar á sus hermanos.

Con tal motivo, se habla de insensatos proyectos de alianzas, acogidos con fruición por el partido radical español, y que patrocinan el presidente del actual Ministerio.

Se dice que el general Serrano ha manifestado ser hostil á todo aquello que tienda á contrariar los intereses de Francia, que contribuya á favorecer el espíritu revolucionario, que se pretende trata de representar la casa de Saboya.

El duque de la Torre no ha juzgado oportuno acudir á San Ildefonso á saludar al príncipe Humberto, para evitar la expresion de sus sentimientos en asunto tan grave. Así explican sus amigos la ida á los baños de Alhama del general Serrano, y su ausencia de la recepción habida en la Granja, lo mismo que el no haber asistido la duquesa de la Torre al convite dado por D. Amadeo en obsequio de su hermano.»

Dice *El Tiempo*:

«Un nuevo conflicto, segun hemos oido amenaza al ayuntamiento de Madrid, que no sabemos cómo tiene paciencia para tantos.

Dicese que habiendo acordado dar una plaza de empleado de consumos á cada compañía de los voluntarios de la libertad, estos se obstinan en repartirse las quinientas creadas al efecto.

Veremos qué influencias son las más poderosas en esta cuestión.»

Dice el *Gaulois* que por encargo de Pio IX se ha hecho alguna indicación al gobierno francés, relativa á la posibilidad de que Su Santidad traslade su residencia á Avignon.

Se atribuyen al duque de Aumale las siguientes palabras:

—«Mientras quede un solo alemán en Francia, no responderemos al llamamiento de la nación si nos ofreciera el puesto que nos corresponde. La familia de Orleans no puede aceptar responsabilidades que no tiene.»

Se ha decretado el desarme de todos los indígenas de Argelia. Esto da gravedad á la insurrección, pues deja suponer que no se compone aquella de algunas tribus, sino que cuenta con la solidaridad de todas.

Las huelgas de Inglaterra toman un carácter más tranquilizador. Las numerosas y temibles de los mineros de Lieds han terminado satisfactoriamente.

Anuncia el *Times* que el comunista Blanc ha salido de Francia á favor de un salvocconducto de Julio Simon.

Insisten los periódicos franceses en decir que Simon y el baron Larcy abandonarían las carteras de Instrucción pública y Fomento para ser reemplazados por Pelletan y Ricard.

Dice *La Liberté* que Guizot ha dirigido una carta á sus amigos de la Asamblea aconsejándoles que apoyen la proposición Rivet, de prorogación de poderes á M. Thies.

El duque de Chartres ha llegado á Constantina (Argelia) y ha marchado á incorporarse á la columna de operaciones que manda el coronel Sansier.

En la noche del 16 del corriente arrebataron en Ajaccio la victoria que sostenía en su mano la estatua de Napoleon I.

La población indignada ha logrado descubrir á los autores del atentado y han sido aprisionados.

Desde que se habla de la evacuación de los departamentos cercanos á París por los alemanes, se aumentan el número de estos; que son recibidos en las poblaciones con silbas y asonadas siempre sangrientas.

*La Voz de Méjico* ha publicado un artículo muy fuerte contra los protestantes, haciendo notar la coincidencia de ciertos crímenes con la introducción de esa religión.

Cerca de Córdoba se han encontrado imágenes de hombres, tallados en piedra, y cabezas extrañas, hechas de barro.

La dirección del periódico el *Herald*, de Nueva-York, envió uno de sus redactores á conferenciar con el célebre jefe de la Internacional, Karl Marx, á fin de enterarse del carácter, tendencias y fin que se propone dicha sociedad.

El citado periódico publica el resultado de esa conferencia. Habiendo preguntado su redactor á Karl Marx qué papel habia hecho la Internacional en la insurrección comunista de París, contestó éste que la Internacional y la Commune habian actuado juntas durante un período, porque combatían á un mismo enemigo; pero es falso que los jefes de la insurrección obrasen en virtud de órdenes recibidas del comité central de la Internacional de Londres. «Nosotros, añadió, dejamos siempre al pueblo obrar segun las circunstancias, contentándonos con ayudarle con nuestros consejos. Eso fué lo que hicimos en París, con la diferencia de que no podíamos dar consejos en tanto que la insurrección no llegó á ser un hecho consumado.»

Acerca de los principios de la Internacional, Karl Marx se espresó poco mas ó menos en estos términos:

«Atacamos igualmente á la monarquía y al capital. Tanto la una como el otro pertenecen á una edad y una civilización que desaparecen rápidamente.

El feudalismo, la esclavitud, la monarquía, el capital, el monopolio, todos deben desaparecer sucesivamente de la faz de la tierra.

El feudalismo desapareció el primero; la monarquía se va tan de prisa, que apenas la juzgamos digna de nuestros golpes. El monopolio y el capital les seguirán bien pronto.

La lucha será terrible, pero es necesaria é inevitable... El capital no es mas que una forma de la esclavitud. No pensamos hacer la guerra en Inglaterra, y esperamos hacer triunfar nuestros derechos por los medios legales, por actos del Parlamento. La aristocracia se resistirá, pero tenemos á nuestro favor el número, la inteligencia y la disciplina, y venceremos en Inglaterra antes que en ningun otro país, porque el trabajo y el capital están ya en ella organizados segun el sistema cooperativo.

Bajo este aspecto Inglaterra es superior á Francia, donde la tierra y la industria están divididas en pequeñas parcelas y en donde el trabajador está aislado y reducido á sus propias fuerzas.

Si nuestro partido subiese al poder, el primer acto del Parlamento sería deponer á la reina y proclamar la República. En seguida pondríamos todas las grandes propiedades en manos del Estado, que las explotaría en provecho de los productores. En cuanto á los holgazanes nada habría para ellos.

El *Diario de Avisos* de Zaragoza dice que se ha teleografiado al Sr. Gaminde, capitán general de Cataluña, para que esté en Barcelona el 1.º de Setiembre.

Posrimerías de un maestro que pueden servir de estímulo á los de su clase.

El de Zafilla, hombre de mas de 70 años de edad y 40 de servicios, y á quien se le adeudan mas de 20 meses de sueldo, ha sido condenado á 24 meses de presidio por la enorme culpa de haber disputado con el alcalde de aquel pueblo sobre el pago de las mensualidades que le eran en deber.

El alcalde tenia orden del gobernador de la provincia de pagar al maestro; y le ha pagado con 20 meses de presidio!

El infeliz maestro deja completamente sin recursos á su numerosa familia.

Segun afirma un periódico radical, y cuando él lo dice no hemos de negarlo nosotros, ahora, como antes, hay muchos empleados que cobran y no trabajan, que en vez de ir á la oficina se pagan el día en el café y cenan en *Foras y duermen en el casino*.

Esto es grave, Sr. Ruiz Zorrilla.

Los puntos negros, lejos de disminuir, aumentan.

En Londres dirigirá las operaciones de la suscripción de 600 millones el señor Borrajo, jefe de las comisiones de Hacienda en aquella capital y en Paris.

Algunas de las principales casas de banca de Amsterdam han enviado telegramas al señor ministro de Hacienda, pidiendo que se les autorice para abrir la suscripción. En caso de que el señor ministro no acceda á esta pretension, irá allá para dirigir las operaciones de la emision en aquella plaza el señor Ojeiza, contador central, á quien se le ha comunicado orden al efecto.

Los incendios se repiten con horrible frecuencia en Francia. El seminario de Autun ha sido incendiado. Los superiores dicen que el incendio debe haber sido casual; pero los jueces instructores de la causa y el público dudan de ello, y es positivo que se han oido abominables propósitos mientras se atejaba el incendio.

Al propio tiempo se anuncia que se ha incendiado la magnífica abadía de la Trapa, cerca de Mortagne, en Normandía.

Tambien en el imperio moscovita hace el fuego de las suyas.

Un telegrama de Odessa (Rusia meridional) dice que la ciudad de Hultala ha sido completamente incendiada. Los incendios se multiplican por todas partes.

Los periódicos de Londres traen el texto del mensaje leído anteayer en nombre de la reina; con motivo de la clausura de las Cámaras.

Nada tiene de notable este documento; recuerda los grandes acontecimientos por que acaba de pasar Europa, y las relaciones de amistad que Inglaterra ha mantenido con las potencias extranjeras, á pesar de lo difícil de las circunstancias.

En donde está mas explícito el mensaje es en lo que concierne al último tratado con los Estados Unidos, referente al negocio del *Alabama*, cuya conclusion ha hecho desaparecer un grave punto negro que no dejaba de inquietar á los ingleses.

En cuanto á las cuestiones interiores y á los obstáculos con que ha tropezado el ministerio, el mensaje no habla de ellos mas que con una extrema reserva.

Los meetings son los encargados de decir mas abiertamente, cuáles son los deseos de la opinion pública en este punto.

Segun leemos en los diarios portugueses, algunos diputados de la oposicion han presentado en el Parlamento una proposicion, con el fin de que en Cortes extraordinarias se reforme la Constitucion del Estado. Dicha proposicion, presentada por el partido reformista, parece ser el corolario de otra defendida no hace muchos dias por un señor diputado de oposicion, el cual, al ocuparse de la cuestion de Hacienda, atacó la política del gabinete.

Ayer hubo una gran inundacion en Calamocha, que produjo el hundimiento de varias casas. El administrador económico de Teruel ha salido para dicho punto con objeto de adoptar disposiciones para salvar los intereses del Estado que existen en aquella subalterna.

Un rayo que cayó el dia 3 en el castillo del Príncipe en la Habana mató dos oficiales y dos soldados.

El *Cronista* de Nueva-York confirma la noticia de que Carlos Manuel Céspedes, jefe de la insurreccion cubana, ha hecho al conde de Valmaseda proposiciones razonables para deponer las armas con todos los facciosos.

Segun nos han asegurado, de primera entrada se ha librado estos dias al ministro de la Guerra para gastos secretos la cantidad de 42.000 pesetas, ó sean 168.00 reales vellón.

Este es un abismo sin fondo, que debe profundizar la moralidad del Sr. Ruiz Zorrilla, para hacerlo, si es posible, desaparecer del presupuesto.

Los contribuyentes quieren ver justificada la inversion licita de sus sudores.

Tambien se nos dice, pero no lo creemos, que el gobernador de Madrid tiene asignados 16.000 rs. mensuales para gastos reservados de policia. Hoy que estamos en tiempos de rígidas economías, pudieran reformarse estas consignaciones, si es cierto que las hay, cuyo empleo sirve poco ó nada á la poblacion, y da lugar á que se crea por muchos que no desmenuzan la cosa, que el destino de gobernador de Madrid produce anualmente al que lo sirve, por sueldo y obviaciones; la cantidad de 15.000 duros, mas que menos.

El *Daily Telegraph* ha publicado un artículo con datos curiosísimos sobre la poblacion de la metrópoli inglesa:

En la noche del domingo 2 de Abril de este año, dice, durmieron en Londres tres millones doscientas cincuenta y un mil ochocientas cuatras almas. ¡Tres millones doscientos cincuenta y un mil ochocientos cuatro habitantes, hombres, mujeres y niños! Tal es el resultado del nuevo censo; y aunque ese resultado confirme con notable exactitud los cálculos anteriores de los estadistas, no por eso parecen menos extraordinarias las cifras. Esceden á las del último recuento de la poblacion de Suiza en cerca de un millon, é igualan casi al número total de los hijos de Holanda. Resúmen, el contenido humano de algunas otras metrópolis europeas; son, en una palabra, la expresion de un Estado, de un reino, de un país de ladrillos y mortero, mas bien que la de una ciudad que ha crecido; donde tuvo su asiento el antiguo *Londium*. Si retrocedemos hasta el punto en que se bautizó con nombre latino, nuestra capital tiene mas de mil ochocientos años, pues con aquella denominacion fué quemada en el año 61 por Boadicea, que pasó á cuchillo á 70.000 romanos. Pero si remontádonos mas, creemos que el rey Ludo fué su fundador, ó aceptamos la derivacion aun mas remota de *Llyudo*, es decir, *Ciudad sobre el lago*, no hallaremos improbable que existiera, hace dos mil años cuando menos, alguna pequeña aldea donde hoy se levanta el monumento.

En el presidio de Sevilla ha ocurrido un hecho sangriento y bárbaro. Uno de los confinados, conocida por *Chingua*, con una navaja ocasionó á otro una herida que le produjo instantáneamente la muerte. De seguida el agresor se refugió en el escusado del establecimiento, donde se presentó uno de los capataces que le exigió se diese preso,

prometiéndole que nada le harian. Así lo hizo Chingua, entregando el arma con que habia muerto á su compañero, pero apenas el capataz la tuvo en su poder, dió la voz convencional de «cabos á él», y se presentaron estos armados de palos.

Previendo el agresor que le esperaba una buena racion, sacó otra navaja y consiguió herir al capataz y á un cabo; recibiendo una paliza tan fuerte, que quedó, segun se dice, muerto en el acto.

Las causas que han dado lugar á esta accion parece que están en que el muerto por Chingua habia muerto tambien al padre de éste, quien le seguia la pista y esperaba ocasion propicia para vengarse.

El *Tiempo* hace la siguiente inofensiva pregunta:

«Es cierto que han sido separados *ab irato*, ó sea por el telégrafo, tres pndonorosos oficiales del batallon de cazadores de Alcántara que se encuentra de guarnicion en Zaragoza?»

Y ¿es verdad que la separacion de estos oficiales se relaciona con la aparicion de una mancha que ha hecho desaparecer una cruz que se habia colocado en la bandera del batallon?»

Y ¿es cierto, por último, que no se ha instruido sumaria sobre el asunto y que todo se ha hecho sin conocimiento del capitán general?»

Esperamos contestacion categórica.»

El mismo colega dice:

«Parece que se ha agravado la cuestion entre la Milicia nacional y el Sr. Ruiz Zorrilla.

Hemos oido decir que la cuestion de las armas es una y la cuestion de la política es otra.

Al fin, al ayuntamiento y al Gobierno se les va á poner el sol con los voluntarios de la libertad.»

Quizá en la presente semana se varie la hora de salida de los correos de la administracion central.

Dice *La Esperanza*:

«La friolera de 30 000 duros ha costado la festividad de doña María del Pozzo al presupuesto.

Diez mil y pico de duros se repartieron á título de gratificacion en el ejército, y los otros miles de duros se han ido en las iluminaciones oficiales.»

Del mismo colega:

«Aquello de la supresion de los coches de los excelentísimos señores empleados de la situacion, fué *Alfa* pura.

El presupuesto de coches de los excelentísimos señores empleados sigue con sus 60.000 duros á cargo del Tesoro.»

Los carpinteros de Berlin se han declarado en huelga. Piden un aumento de sueldo y una disminucion de trabajo.

Un despacho de San Petersburgo dice que el emperador de Rusia ha reprendido al gran duque heredero por las palabras violentas que pronunció contra Alemania con motivo de la recepcion del enviado francés.

Dice un periódico:

«Siguen en el ministerio de Fomento las cesantías.

Los empleados se preguntan todos los dias como en tiempo de cólera: ¿cuántos casos ha habido hoy?»

La revolucion se vé obligada á desempeñar el papel de Saturno: tiene que devorar á sus propios hijos.

Cada cesantía que sale del despacho del ministro ó del director, es una patente de insurreccion.

Las famosas *simpattas* para la revolucion van disminuyendo: ¡Como que se suprime la causa única que podia sostenerlas!»

Leemos en *El Eco de España*:

«Las economías que se han llevado á efecto en la direccion de Propiedades y derechos del Estado, segun hemos oido, son de una naturaleza especial. Parece que se han dejado cesantes de 20 á 30 empleados de escaso sueldo, y en cambio se han creado dos plazas de 30.000 rs. y otras dos de 20.000; de modo que las víctimas son en gran número, y en cambio se ha favorecido á cuatro amigos con pingües sueldos.»

Siempre lo mismo.

Hace dias circula la noticia de que se ha dado orden de que la mensualidad del corriente mes solo se abone á las clases pasivas de palacio cuyo haber no escada de 4.000 reales.

Ayer salió de Bayona en el tren express, con direccion á Paris, el embajador de España en aquella capital Sr. D. Salustiano de Olózaga.

La gran parada que se verificará el domingo próximo tendrá efecto á las cinco de la tarde en el salon del Prado, formando las tropas de guarnicion en Madrid y las de los cantones inmediatos, así como tambien los voluntarios de la libertad. El desfile se hará por delante del ministerio de la Guerra, donde se hallarán situados el señor ministro de la Guerra, capitán general, segundo cabo, directores de las armas y estado mayor del ejército.

Los carlistas parece que decididamente quieren salir de algarada, deseosos de probar una vez más fortuna y ver si ahora la diosa inconstante les protege más solícita que en otras ocasiones.

Hay diferentes síntomas que ya hemos cuidado de estampar en nuestras columnas. Ahora hay de nuevo que D. Carlos se ha presentado inopinadamente ayer en Bayona, procurando guardar un riguroso incógnito; y que en la frontera se nota bastante agitacion, que por un lado produce el afan que alienta á los belicosos de pelear á todo trance, y por otro promueve la guerra intestina que arde entre todos, divididos entre carlistas nuevos y carlistas viejos.

Si al fin se zanján las diferencias y salen á campaña, creemos que el escarmiento será duro y que se repetirá la ciento y una edicion de los desengaños que vienen sufriendo los partidarios del antiguo régimen.

La seccion francesa de presupuestos ha fijado el sueldo de M. Thiers en 500 000 francos, y le ha señalado además una cantidad para gastos extraordinarios. M. Thiers será al único funcionario público que esté alojado á expensas del Estado.

El empréstito de 350 millones de francos aprobado ya por el consejo municipal de Paris, es solo suficiente á cubrir sus más urgentes apuros, y serán menester otros empréstitos cuantiosos para restaurar el equilibrio financiero de la ciudad de Paris.

Parece que los radicales franceses están resueltos á aprovechar la excitacion que no podrá ménos de producir la disolucion de la guardia nacional para fomentar sus planes de trastorno social. Esta es la principal razon por que se muestra M. Thiers tan contrario á esta medida y aconseja que no se lleve á cabo hasta que esté definitivamente organizado el ejército.

*Paris 23* (á las siete y 35 de la tarde).—En el tercer consejo de guerra, el comandante Gaveau continúa su requisitoria contra los acusados.

Es probable que no haya sentencia antes del sábado.

El periódico *Le Temps* censura á los diarios radicales que piden la disolucion de la Asamblea.

*Paris 24*.—Asegúrase que las diferencias continúan entre el Sr. Thiers y la mayoría sobre la cuestion del desarme inmediato de la guardia nacional.

Créese que la sesion de hoy de la Asamblea será borrascosa.

En los estantes de una de las tabaquerías de Nueva-York, segun dice el *Cronista*, ha sido colocado un magnífico retrato, orlado con algunas ramas de manigua, y debajo esta inscripcion:

«*Cavada, rey de los incendiarios!*»

¡Magnífica recomendacion! Título que debe ser apreciable á los ojos de los petrolistas parisienses.

Un colega valenciano dice que el domingo, á las diez de la noche, apareció al N. O. una aurora boreal, que se dejó ver hasta las diez y media.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Lineas de anuncios: por un día á 0'12 de pta. cada una, por 2 á 0'11, por 3 á 0'10, por 4 á 0'9, por 5 á 0'8, por 6 á 0'7, por 7 á 0'6, y de 8 en adelante á 0'5.—Reclamos, sueltos, ó gacetas, á 0'40

# ANUNCIOS.

línea.—Comunicados, desde 0'25 á 3'00.—Avisos judiciales á 0'12, y los demás oficiales á 0'25.—A los suscriptores de mas de trimestre se rebaja del 25 al 50 por 100.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

## Boletín religioso.

**Santos de mañana**—Dom. XIII El Sagrado Corazon de Maria, san Rufo ob., s. José de Calasanz fr. y la Transverberacion del corazon de sta. Teresa de Jesús vg.

**Jubileo.**—Esta mañana en la iglesia de religiosas de Madre de Dios y en la de la Merced.

**Cultos.**—Mañana a las 5 de la tarde continua en la iglesia de la Merced el solemne novenario que anualmente se dedica á Maria Santísima de los Remedios, predicando D. Francisco Peña Lopez. Continuará los siguientes días festivos y en todos habrá misa cantada á las 6 de la mañana y á su continuación se leerá la novena.

—El evangelio de mañana es del cap. 17 de S. Lucas, v. 11 hasta el 19. El Señor dá salud á 10 leprosos y solo uno manifiesta su gratitud á tan gran beneficio.

—Continua al toque de oraciones en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, la novena al patriarca S. Joaquín.

## Seccion mercantil.

### ALMUDI PUBLICO.

Preios del dia 26.

Trigo, doble decálitro, de 4'25 ptas. á 4'88.

Cebada, id. id., de 1'63 pta á 1'75.

### BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 25.

### FONDOS PUBLICOS.

	Ult. pr.
Renta perp. del 3.	27,50
Idem pequeños.	00,00
Idem á fin de mes.	27,55
Inscripcion al 3 por 100.	00,00
Renta perpétua exterior.	32,50
Idem del personal.	00,00
Obligaciones municipales.	00,00
Billetes hipotecarios.	99,50
Bonos del Tesoro.	00,00
Idem octubre 71.	96,25
Idem enero 72.	94,30
Idem de los 2 vencimientos.	95,00

## ANUNCIOS.

En la calle de Montijo, núm. 7, se hace almoneda. 2

### NODRIZA.

Maria Antonia Ruiz, de 21 años, casada pero con el marido ausente, leche de 5 meses, primeriza. Vive en Santomera, casa de Isabel la Garria. 8-2

### LIMONADA PURGATIVA DE MAGNÉSIA.

—La mejor medicina de familia: buena para los adultos y los niños de cualquiera edad, en todas las estaciones del año; de gusto agradable y excelente en sus efectos. A cada frasco acompaña una explicacion.—HARTNOLL, QUIMICO DE LONDRES—Solo agente, M. Prieto. Se halla en todas las boticas en España. Depósito general, en la farmacia de D. Vicente Martinez Crespo, Oliva, 1, Madrid. 8

### DESCUBRIMIENTO FARMACOLÓGICO.

**KENNISA**  
Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Conservación de la dentadura y las encías.  
Depósito Gral. en España. Sres. I. Ferrer y C.ª, Montera, 61, pral. Madrid.  
Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## POESIAS

de D. Alfonso Garcia Clemencin, Estas poesias se hallan de venta en el establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5, al precio de dos pesetas cada ejemplar.

### La Condesa Hortensia por Méry.

Esta bonita novela, que forma un tomo de unas 300 páginas, de buena impresion y papel, se vende á 4 rs. en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5 y se remite fuera al que envíe 5 rs. 50 céntimos.

Depósito en Murcia, Sr. D. Rafael Almazan y Martin.

### SALUD Y ENERGIA Á TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE LA SALUD,

## REVALENTA ARÁBIGA

(DU BARRY de Londres.)

(Premiada en la Exposicion de Nueva-York. 1854.)

**CURA** radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vomitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieles, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y híg. insomnios, toc. onresiones, asma, catarros, lisis (conuncion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérica, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidices, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripé, falta de frescura y energia, y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

**Extracto de 72,000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.**

Certificado n. 53,614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado habia caido en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente impos bie distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvel da, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoporrible que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba; sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábica, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente,

### PASTILLAS PECTORALES DE KEATING.

Este remedio universal es actualmente el mas apreciado del público, contando ya mas de 50 años de constante éxito.—En China é India tiene la mayor nombrada para curar la tos, asma y afeciones de la garganta y pecho.—Es á la vez agradable y eficaz y no contiene ni opio ni ningun producto deletéreo, y así pueden tomarle sin riesgo las personas más delicadas.—Véndese en las farmacias inglesas y españolas en cajas de carton y de hoja de lata de varios tamaños.—Precios 18 y 8 rs.

### POLVOS INSECTICIDAS DE KEATING.

Son del todo inofensivos para los animales domésticos, y no tienen rival para destruir las pulgas, chinchos, cucarachas, cimices, mosquitos y toda clase de insectos. Véndense en paquetes, frascos y cajas de hoja de lata.—Asegúrase que estas preparaciones llevan esta marca de fabrica.

En todas las farmacias y droguerías.—Precios 16 y 8 rs. LONDRES, T. Keating, 79, St. Paul's Church Yard. MADRID, Agencia franco-española, 31, Sordo. EN MURCIA D. L. Serrano. (Núm. 3.345).



Interesa mucho á los padres de familia conocer la calidad de los alimentos que se consumen en sus casas:

## LOS CHOCOLATES HIGIÉNICOS DE LOS PP. BENEDICTINOS,

están reconocidos hoy por el mundo científico como el alimento mas nutritivo y reparador del estómago, los nervios y el cerebro; abren el apetito, ayudan la digestion y se recomiendan por los Doctores en Medicina como el mejor de los alimentos en el estado de convalecencia de las personas delicadas y enfermas.

**Comprad una sola vez y comprareis siempre.**

No ostentan medallas ni diplomas, no hacen alarde de grandes máquinas ni de precios fabulosos por baratos é imposibles; pero en cambio su combinacion es únicamente de azúcares refinados y cacao de superior calidad; trabajados con gran esmero y limpieza por un sistema especial que es hasta hoy un secreto; y teniendo en su favor la pr. evidencia y aceptación de las personas de buen gusto:

**De su análisis resultará la verdad.**

Sus clases son tres únicamente á los precios de 8, 10 y 12 rs. libra.

Depósito en Murcia

Almacén de D. Segismundo Clausel, Trapería, núm. 17. 30-4

## COLEGIO DE SAAVEDRA FAJARDO,

establecido en Murcia,

plaza de Sto. Domingo, número 2, principal.

DIRECTOR

**D. PEDRO GONZALEZ ADALID,** licenciado en ciencias.

Este establecimiento de 2.ª enseñanza donde en el próximo pasado curso académico han recibido educacion solo alumnos externos, ha sido habilitado para admitir internos y medio-pensionistas desde el próximo mes de octubre.

La buena situacion que ocupa el edificio y sus excelentes condiciones higiénicas no discurrirán ciertamente á los padres que se dignen honrar este colegio llevando á él á sus hijos, así como, el esmero é interés con que serán tratadas.

Los que deseen pormenores se dirijan al secretario-administrador, D. Agustín Hernández del Aguila, quien les remitirá un reglamento.

## Cuidado con las falsificaciones!

he recobrado mi posición social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 42,031. El señor duque de Pluckau, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62,476, Saipie Romaine des Isles.—Lond. sea Dios! La Revalenta Arábica ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones, J. Com-paret, obra.—Núm. 44,816.—El señor arzobispo Alex. Stuard de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46,218. El coronel Watson de la gota, neuralgia y extreñimiento obstinado.—Núm. 53,860. La señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarad. incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

Núm. 49,132. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

**BARRY DU BARRY Y COMP.** calle de Valverde, núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Península: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 500 rs.

## LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

(Privilegiada por S. M. la Reina de Inglaterra.)

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios, el estómago y las carnes, y renovando el vigor del apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Curan.º 72,448. Cádiz 3 de julio de 1869.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años habia que padecía de agudos dolores en estíales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sean 4 cuartos la taza. Tambien en pasta de 12 tazas, 12 rs.

**BARRY DU BARRY Y COMP., 1, CALLE DE VALVERDE, MADRID.**

DEPOSITARIOS.

Murcia: D. RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN, Zoco, 5, y generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demas provincias.

## EL MENTOR DE LA MORAL,

segun el testo y espíritu de la sagrada escritura, por el licenciado en ambos derechos.

D. Rafael Garcia Lopez.

El Real Consejo de Instruccion publica tasó el precio de esta obra á 3 rs. cada ejemplar en rústica; y se halla de venta en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5. A los maestros que tomen 6 ejemplares se les darán á 2 y medio rs. cada uno.

## A LA HUMANIDAD.

LIMAS QUIMICO-HIGIENICAS y medicamentosas de Taverne para curar los callos, las verrugas, los sabañones, y otras dolencias que se abren en el prospecto que se dará en el establecimiento de LA PAZ, donde se venden. Precios: á 8 rs. las limas con estuche y la instruccion, y á 10 los frascos de los medicamentos.

## PÍLDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energia á los nervios, y los músculos y fortalecen la organizacion entera.

Las píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion, ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sintiendo, de las virtudes fortalecedoras de estas píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el Progreso Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford, 14, Londres, W. C. antes 244, Strand.

IMP. DE LA PAZ DE MURCIA.—Calle de Zoco, núm. 5.